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上海新闻

本报讯（记者 潘高峰）昨天下午，2023

年国家网络安全宣传周上海地区活动（以

下简称“宣传周”）在青浦区拉开帷幕，并将

在全市范围内持续开展至17日。本届宣传

周主题为“网络安全为人民，网络安全靠

人民”。

2018年，市委网信办创新举办模式，市

区联动开展国家网络安全宣传周上海地区

活动。杨浦区、松江区、崇明区、黄浦区、静

安区先后提出申请，承担主办任务，推出的

全民体验日、网络安全嘉年华、网络安全科

普文化节、网络安全体验屋等一系列深接地

气的活动，成为每年宣传周上海地区活动的

主打品牌，取得了很好的宣传效果。今年的

网络安全宣传周活动延续往年模式，将主办

地放在了青浦区，开幕式上，青浦区徐泾镇

虹泾鑫汇园被市委网信办授予“网络安全主

题公园”称号，据了解，该公园将作为青浦区

网络安全宣传阵地，常态化开展网络安全宣

传活动。

开幕式上，今年继续发布《玉兰和沪宝》

网络安全动画宣传片，围绕当下“App过度

收集公民个人信息”热门话题，制作动画剧

集，提升市民个人信息保护意识。同时，围

绕宣传周上海地区活动IP“玉兰”和“沪宝”

卡通形象，继续组织开展“第四届网络安

全微视频”征集活动，共征集到作品35部，

直接参与人数超过100万人次，宣传效果

显著。

近年来，市委网信办重视常态化网络安

全宣传教育工作，自2020年起每年开展网

络安全宣传特色活动征集，在全市范围内积

极营造人人参与网络安全的良好氛围。为

促进经验互通互鉴，去年，市委网信办联合

上海新闻广播策划开展了《安全有道》网络

安全系列访谈，并延续至今，邀请各区网信

部门分享网络安全宣传教育经验。为进一

步深化常态化网络安全宣传教育成效，发挥

示范引领作用，今年，市委网信办创新开展

“网络安全宣传先进典型案例”推选活动，共

征集到51个优秀案例并制作成册，在全市

范围内宣传推广。

开幕式现场，还举行了2023年ISG网络

安全技能竞赛“观安杯”管理运维赛决赛获奖

单位授牌仪式，并启动了各区网络安全宣传

周特色活动。

各区区委宣传部、区委网信办及我市相

关委办局共400余人参加开幕式。

2023年国家网络安全宣传周上海地区

主论坛昨天在上海国家会展中心举行。论

坛以“数字时代如何应对网络安全新挑战”

为主题，邀请多位来自高校、研究机构、行业

一线的专家学者参与主题分享和圆桌会议，

共同探讨数字时代的网络安全和数据安全

话题。

中国工程院院士、复旦大学金融科技研

究院院长柴洪峰院士在视频寄语中对金融大

模型监管提出建议。柴洪峰认为，需要对大

模型训练过程中的数据安全等级作严格界

定，监管机构也应加强对金融大模型的审查

和风险评估，对关键人物和系统应建立审查

和测试的机制，确保其性能和安全性。

此外，为了确保大模型在金融领域的应

用符合法规与道德要求，柴洪峰认为需要通

过政产学研合作，制定相关政策和指南。他

强调，对于金融大模型的部署与使用都需要

协同共治，提升透明度，保证数据质量和可解

释性的机制，帮助用户与监管机构理解模型

的决策依据，确保不带有偏见或歧视性。

中国信息通信研究院华东分院院长廖运

发同样对AIGC大模型可能带来的安全风险

表达担忧。“算法设计、算法黑箱、应用安全包

括外部攻击、深度伪造等等，都是AIGC大模

型面临的安全挑战。”廖运发认为构建一个

AIGC大模型的数字安全空间，对于AIGC大

模型发展是至关重要的。他建议加快人工智

能技术研发，特别是可信人工智能的逻辑可

控，同时加快标准的研究制定，推动底线政策

监管，统筹发展与安全。

上海观安信息技术股份有限公司联合创

始人胡绍勇认为，数据安全建设首先要明确

安全责任体系，包括管理体系、制度体系、流

程体系，数据持有者应有相对应的数据安全

责任。同时，要做好数据分级分类，梳理好敏

感数据的家底，制定好相应的流程和规范，哪

些级别的数据有哪些基础安全要素和安全基

线。“最重要的是数据存储和数据访问，比如

在数据存储里面普遍看到的超期超限的，就

需要及时治理，包括过期数据如何进行销毁，

如何保障合法的人员合法使用数据，同时做

到可用不可见。”

公安部第三研究所网络安全法律研究中

心主任、研究员黄道丽认为，当前网络安全面

临的最大挑战是怎么把制度能力转化为实际

的治理能力。“法律最大的特点是稳定性，网

络安全风险和网络安全形势却是不断变化

的，甚至有时候它的风险会突破，比如AIGC、

人工智能的风险是否会突破传统认识的数据

安全与个人信息保护。”黄道丽认为网络安全

规则的细化需要产业界、运营者、数据处理者

以及社会第三方共同地推进。尤其是当前网

络安全执法的力度和覆盖面较为有限，如何

提高执法能力，加强执法队伍建设等对数字

时代的网络安全是极大的挑战。

上海市信息安全测评认证中心创新研

究院副院长徐御指出，网络安全已从以系统

与网络为核心，转变为以数据为核心。中国

数据安全制度供给正在逐步加大，上海也推

动了很多试点，以数据安全为中心去构建整

个城市的数据安全体系，但数据安全的供给

侧仍需升级，推出数据一键加密、数据脱敏

等高效的产品，满足对于数据泄露、数据篡

改等方面的需求，这样网络安全产业发展会

更加快速。

上海交通大学人工智能研究院院长宋海

涛认为，随着人工智能技术的发展，未来AI

的智算资源很有可能会像电网一样，“算力入

户”“算力入校”。面对这样的发展，现在的网

络安全涵盖面会更大。“人工智能和AIGC的

产生，加速了人们对于信息的有效压缩能力

和表达能力，大量的信息内容通过网络生成，

这是网络安全面临的新的技术挑战。”宋海涛

建议不仅要以科技自强来保护人民群众的生

命财产安全，还要加强网络安全伦理和治理

体系的研究和建设。

本报记者 潘高峰

数字时代如何应对网络安全新挑战？
——2023年国家网络安全宣传周上海地区主论坛侧记

2023年国家网络安全宣传周上海地区活动开幕

营造人人参与网络安全良好氛围

在武康大楼遇见法治文化之美
宋宁华

新民眼

本报讯（记者 裘颖琼）

记者从今天召开的北外滩

国际航运论坛市政府新闻

发布会获悉，本届论坛将于

2023年9月22日至9月24

日在虹口区北外滩的世界

会客厅举行，主题为“开放、

合作、创新——共建全球航

运新格局”。

“2023北外滩国际航运

论坛”由交通运输部、上海市

人民政府共同主办，上海市

交通委员会、虹口区人民政

府、中远海运集团、中国东方

航空集团、上海国际港务集

团、上海机场集团等承办。

上海市政府副秘书长王

为人介绍，论坛由开幕式暨

主论坛、2个平行论坛和6个

主题论坛组成。其中，开幕

式暨主论坛将邀请国内外部

长级嘉宾、有关国际组织负

责人以及知名经济学家等出

席并致辞或演讲。“国际海运

论坛”和“国际航空论坛”两

个平行论坛，“安全与合作、

救助与打捞、数字与智能、绿

色与低碳、司法与仲裁、金融

与保险”六个主题论坛，将邀

请航运业界及产业链各方专家和代表交流

探讨、分享思路、凝聚共识。

“本届论坛嘉宾云集，群贤毕至。”上海

市交通委主任于福林说，整个论坛线下参会

人数预计将接近4000人次。目前，预计全球

相关领域150位重量级嘉宾将在论坛上发表

演讲，其中境外演讲嘉宾超过50位。

论坛期间，10余项围绕创新发展和开放

合作两个方面的新成果将在开幕式上进行

发布。整个论坛将对外发布20余项新成果，

及10余项成果案例，包括2023新华 ·波罗的

海国际航运中心发展指数十周年发布、上海

港与全球重要港口建立或者深化友好关系

等。此外，还将有制造、技术、服务、平台等

领域的年度重要成果案例展示，全方位展现

近一年来中国航运业的发展成就。

发布会上还介绍了上海国际航运中心

在绿色智慧转型方面的进展情况。上海持

续推动绿色转型，促进航运节能减污降碳。

一方面，加快岸电设施建设和使用，另一方

面推动苏州河、黄浦江流域电动船舶应用，

同时建设可持续发展的绿色航空。

在加快推进数智转型，促进航运创新提

质增效上，上海提升智能港口技术——率先

启动全国首个社会道路“减员化”运营测试，

“洋山港智能重卡示范运营”项目取得阶段性

成果，洋山四期全自动码头技术在国内外14

个码头得以应用；持续建设港航信息平台和

发展区块链技术；加快打造智慧机场，上海机

场初步实现数字孪生机场的展现和应用。
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对于许多游客来说，武康大楼是来上海不
能错过的网红打卡点。城市微更新，让邬达克
最初的浪漫设计，得以修旧如旧。而在打卡点
的繁华背后，围绕大楼居民日常生活需求矛
盾，需要另一种循法而行的“法”式浪漫。

从本月起，上海市法宣办组建  个评
估组，集中对本市相关委办局（集团公司）和
各区开展“八五”普法中期评估活动。近日，
在上海市“八五”普法中期评估的首场活动
上，武康大楼的故事引起了不少人的关注和
思考。

保护武康大楼这栋老房子“面子”的同
时，居民晾衣等“里子”成了难题。徐汇区湖
南路街道武康居民区党总支书记柏祖芳娓

娓道来，居委会充分保障居民对大楼修缮工
作的知情权、参与权和监督权，大家坐在一
起、把问题摆上台面来商量。有居民提出，
二楼闲置的平台，能否改造成晾晒的公共区
域？这个提议得到了大家的一致赞同，原先
摆放在走廊里的花草，在平台上得到了更广
阔的空间，一个人的爱好，成了一群人的欢
喜。如今，武康居委还成立了“老洋房美好生
活议事会”，遇事共协商，议事有规则，公约同
遵守，全过程人民民主在社区中不断践行。

普法才能知法，知法才能守法。从武康
大楼“内外兼修”的故事，令人联想到，一段
时间以来，有的市民习惯于遇事不找法，信
访不信法。而法治思维的养成，绝不是搞几
次大型宣传活动、发发宣传单就能解决的。

“八五”普法规划的主要目标之一就是：公民
对法律法规的知晓度、法治精神的认同度、

法治实践的参与度显著提高，全社会尊法学
法守法用法的自觉性和主动性显著增强。

从群众中来，到群众中去，是普法的起
点，也是最终的归宿。以群众感同身受的身
边大小事为切入点，运用他们能接受的方式
润物细无声，才能让法律条文真正转化为内
心的法律准绳。比如，上海市在全国率先推
出《市场轻微违法违规经营行为免罚清单》，
对于营商环境起到了很好的推动作用。上
海市应急管理局坚持处罚与教育相结合，在
应急管理系统内全面推行“说理式”执法方
式，边执法边答疑解惑。这样的“柔性执法”
不妨推广到更多日常生活领域中，让老百姓
真切感受到法不是为“罚”，让守法用法成为
一种自觉之举，让人民群众感受到法律的温
暖和力量。

自    年以来，我国已连续实施完成

了七个五年普法规划，上海的普法水平走在
全国前列，新时期如何高标准打造品牌优
势，更好展现城市良法善治形象？每一个公
平正义的案件，都是法律权威的最好证明。
铭刻在人们心中的法治，才是真正牢不可破
的法治。在网络信息满天飞的当下，需要及
时回应网络热点问题，让依法行政、严格执
法成为最好的普法教材。老百姓的合理诉
求，通过法律程序得到公道，老百姓自发成
为法治“宣讲员”，法治精神由此浸润人心。

武康大楼的“法”式浪漫，不仅囿于一楼
一域。立足各地实际，通过嵌入、功能叠加
等方式，在街区、街角、口袋公园等建设中小
微法治文化阵地，让市民在不经意的城市漫
步中遇见法治文化之美；更在高水平践行法
治为民中，推动法治成为城市软实力和核心
竞争力的鲜明标志。

网络安全为人民，网络安全靠人民


